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新京报讯 （记者蒋彦
鑫）除涉及国家秘密和商业
秘密外，北京其他审计内容
都会向社会公开，预计占审
计总量的 80%。同时，今后
对财政资金的绩效审计将加
强，市人大常委会将在今年
9 月，首次对 100 多亿元的专
项资金进行专题询问。

针对“十一”起实施的
《北京市审计条例》，市人大
常委会和市审计局相关负责
人昨日做客首都之窗“政风

行风热线”进行解读。

将加强财政资金
绩效审计

市人大常委会预算工委
主任陈京朴表示，今年北京开
始试点“绩效目标检查”，由财
政部门、审计部门对三家试点
单位——市卫生局、市科委和
市医管局进行考核监督。

同时，今年 9 月，市人大
常委会将对“文化创意产业

发展专项资金”等大额专项
资金开展专题询问，这也是
北京第一次以询问的方式，
对政府资金的使用和管理情
况进行监督。据介绍，此次
询问涉及中小企业发展资金
等 11 项专项资金，金额共
100多亿元。

在专题询问会上，代表
们将就资金的使用、管理提
问，相关政府部门必须予以
答复。陈京朴表示，询问结
果会影响到下年度该部门的

预算金额。
市审计局副局长郭彤介

绍，今后，政府部门管理和其
他单位受政府委托管理的社
会保障基金、住房公积金、社
会捐赠资金、彩票公益金及
其他有关基金、资金的财务
收支情况，都属于审计范围。

对于审计结果能否向公
众公开，郭彤表示，根据规
定，“审计结果涉及国家秘
密、商业秘密或者其他依法
不予公开的信息的，应当依

据相关法律法规的规定处
理”。据介绍，公开的审计报
告或公告占80%左右。

联网审计正在试
点过程中

郭彤介绍，北京将全面
推进审计信息化建设，在审
计与财政、税收、社会保险等
领域实现数据系统的互联互
通。目前北京的联网审计尚
处于试点过程中，正在与被

审计单位的系统进行衔接。
郭彤介绍，对于屡查屡

犯、恶意不改的被审计单位，
北京将建立“被审计单位违
法违规行为信息系统”。此
系统可为政府绩效考核提供
参考，那些违规低效使用资
金的单位或将被限制使用财
政资金。市人大常委会法制
办公室法规二处处长王爱生
表示，这类“问题大户”将通
过行政问责、人大监督等联
动整改机制进行规范。

北京八成审计内容均将公开
100多亿专项资金将接受人大专题询问，“问题大户”或被限制使用财政资金

新京报讯 （记者杜丁）
为了更好地预防中小学生近
视，这个暑期，北京市对中小
学教室照明及黑板灯进行了
标准化改造。昨日，来自市教
委的消息，9月 1日秋季开学
前，全市所有中小学教室及黑
板平均照度合格率将达100%。

1496所学校照明
条件不合格

今年年初，北京市教委
等部门联合下发的《北京市
2010 年国民体质监测结果
公报》显示：北京中小学生视
力不良检出率为 60.2%，其
中，小学生为 43.5%，初中生
为 71.89% ，高 中 生 为
81.89%。虽然视力不良检出
率增长速度得到一定遏制，
但检出率仍继续上升，且出
现低龄化趋势。

“小眼镜”增多，除了课

业负担之外，教室照明环境
不合格也是重要原因。去
年，市、区两级疾控中心根据
国务院 2011 年颁布的《学校
建 筑 设 计 标 准
GB50099-2011》，对全市中
小学校教室照明环境进行
卫生监测，结果显示：全市中
小学校教室课桌面平均照度
合格率为60.3%，黑板平均照
度合格率仅为 22.9%。教室
或黑板照明条件不合格的
学校共有 1496 所。

此外，市教委相关负责人
表示，课桌椅的符合率也是影
响学生视力的因素，近几年的
监测表明，北京中小学校的课
桌椅符合率为50.2%。

旧灯将全换成无
闪烁灯具

据了解，教室照明达不
到相关标准的要求，主要原

因在于灯具的设置。此次由
市教委主要是对 16 区县部
分学校教室照明和黑板灯进
行了更换和改造。以黑板照
明为例，为了达到相应的照
度标准，需要在黑板上檐安
装黑板灯，而这一要求之前
在很多学校都难以实现。此
次教室照明改造中，市教委
也统一对黑板灯进行了安装
和调试。北京市教委表示，
为确保 2012 年秋季全市中
小学校教室及黑板照明符合
国家标准，此次市财政总共
下拨专款 9635.2 万元，用于
支持全市16个区县中小学校
教室及黑板照明改造项目。

据介绍，此次中小学教
师照明改造所选灯具是从40
家招投标单位筛选出来的。
据东城区疾控中心工作人员
介绍，对比旧式的灯管灯，新
更换的教室照明灯均采用的
是无闪烁性能好的灯具。

新京报讯 （记者郭少
峰）清华大学校长陈吉宁告
诫大一新生，珍惜青春、珍
惜时光，而不是痴迷游戏，
才能让每一天都过得很有
意义。昨日，清华大学举行
了大一新生的开学典礼。
清华大学校长陈吉宁在演
讲中劝诫新生：要学会做
人，学会独立，学会珍惜。

陈吉宁借用清华国学
院的陈寅恪的“独立之精
神、自由之思想”来倡导独
立思考、独立人格。他说，
大学的重要任务就是激发
学生的好奇心、想象力，培
养学生的批判性思维。批
判性思维首先来自于独立
性。陈吉宁希望这 3300 多
名学生从独立生活开始，进
而学会独立思考、培养独立
人格。

陈吉宁借用钱钟书入
学后的第一个志愿“横扫
清华图书馆”，并最终成为
一代大师的例子来鼓励新
入学的学生珍惜青春、珍
惜时光，而不是痴迷游戏、
沉迷玩乐，才能让每一天都
过得很有意义。同时也要
爱惜身体、珍视健康，不要
整天宅在宿舍，注意养成经
常运动的习惯和健康的生
活方式。

西 南 联 大 时 期 ，杨 振
宁、黄昆和张守廉三个人同
一宿舍，成绩都很好，形影
不离，常在一起讨论学术、
辩论问题，被称作西南联大

“三剑客”。陈吉宁借用这
段佳话跟学生们说，人格独
立和公共生活并不矛盾，只
有关心同学、融入集体，才
能走出自我、懂得包容，体
谅他人、关注公益，收获友
谊和快乐，砥砺团队精神，
将来能够与不同的人一起
共事、团结更多的人成就大
的事业。

清华校长
致新生：
学会独立

清华大学举行
开学典礼，校长劝
诫 新 生 要 学 会 做
人，学会珍惜

全市中小学改造教室照明
遏制“小眼镜”攀升，9月1日开学前，所有教室照度合格率将达100%

■ 探访

这个暑期，东城区黑芝
麻胡同小学对教室照明进
行了彻底翻新，不但每个教
室的两排灯管灯全部更新
完毕，黑板照明灯也全部进
行了改装。据该校校长杜
军介绍，学校在之前区里进
行的综合评价中，不良视力
检出率的比例最近几年都
比较高。“学校从校内的采
光、课桌椅、眼保健操方面
都做了很多工作，近视新发
率和近视率有所降低，但与
我们的设想还有距离。”

据该校校医喻鸿凤介
绍，教室照明灯是由市教委
统一给更换的，另外学校自
己更换了 32 间教室的黑
板。使黑板长度均达到 3

米6的统一标准，“之前有
个别教室黑板长度是3米
4，对于两边的学生，很不利
于他们的视线。”喻鸿凤
说。“学校桌椅连续六七年
检测都合格。”喻鸿凤说，学
校每个学期都会根据学生
身高对课桌椅进行一次调
试。“课桌太高，学生容易趴
在桌子上写作业，课桌太低，
学生正常姿势会感觉非常
累。学生近视的一个重要原
因就是课桌高矮不合适。”

喻鸿凤拿着“学生身
高及课桌椅型号测量尺”
现场进行了演示，该尺按
课桌椅的高度，标有相应
的号数，测量时可直接读
出，同时可测量学生身高。

课桌椅一学期一调试

昨日，东城区黑芝麻胡同小学，学校正在测量课桌椅，打算在新学期开学前对课桌椅进行调试。 实习生 李雨 摄


